

EDITOR Y REDACTOR

Rafael Loaiza R.

EL FARO

Sale los sábados

Nº suelto 10 cts.

SEMANARIO POLITICO SATIRICO

NÚMERO 1

Sau José Costa Rica, febrero 16 de 1895

AÑO 1º

EL FARO

Preambulo.

Con el presente número entramos hoy á las batallas del pensamiento, no sin haber sostenido una lucha de ideas en pro y en contra de nuestro plan, pues sabemos por experiencia agena, y queremos averiguarlo por cabeza propia, que no es una ganga entrar en las filas de los adictos á Gutemberg, cosa que entendemos no es dable á todo el que se le ocurra pensar que no es más de soplar y hacer botellas (sin el riesgo de exhibirse como ignorante ó atrevido), sino al que, por un lado, tenga buena fe para no servir de instrumento á la adulación y á las malas causas; entereza de ánimo para no alzarle pelo á las amenazas de los que mandan, quienes, dicho sea de paso, se olvidan generalmente de que los tiempos cambian; una paciencia de santo para estar con el diario martilleo del pensamiento y aguantar con calma las visicitudes que apareja una tarea semejante; recursos suficientes para que los cajistas no se nieguen á levantar el periódico, los cuales no se toman la molestia de pensar un momento que si algunas veces no se les paga puntualmente es porque se recibe muy á menudo la receta de los que se hacen gato bravo con los ejemplares; y por otro lado, como condición indispensable, una buena organización cerebral para engendrar el alimento intelectual que ha de mantener el paladar exigente de la clientela periodística.

Y aunque nosotros no pretendemos tener todas las condiciones apuntadas y talvez ninguna de ellas, excepto la de buena fe y patriotismo que nos anima, con conocimiento de causa nos

vamos á meter en un algodonol, ó como generalmente se dice, en *camisa* de once varas; pero ante todo debemos hacer presente á nuestros lectores, á fin de atenuar un poco el cargo de *atrevidos ó ignorantes* con que se nos pudiera confirmar, que lo único que nos mueve á entrar en la espinosa senda del periodismo, es la noble y justa ambición de ser algún día útiles á nuestra PATRIA, lo cual esperamos obtener aunque sea á costa de muchos sacrificios que exigen hagamos salir nuestras pobres facultades de la esfera de acción contraria á todo progreso, aunque tengamos el mal presentimiento de vernos en el caso de sentir el frío de la decepción que nos acuse nuestra ineptitud para las tareas del periodismo, después de haber sometido nuestra actividad mental al rigor de una lucha titánica y desesperante, ó nuestras costillas al del azote de las alturas, pero créase, no vamos á ser insolentes; sino sobrios y amigos de la verdad.

Siempre es bueno someterse á la prueba, cuando el buen deseo por el bien de la Patria así lo exige.

ABUR.

GACETILLAS

Sensible acontecimiento.

En la semana próxima pasada, dejó de existir en Juan Viñas, el distinguido Doctor en medicina, don Jeremías O'Leary. Durante un corto período en este mundo, el Doctor O'Leary, fué el tipo modelo de altas virtudes cívicas. Era él, un gran corazón, y un talento no vulgar. Su grandiosa misión de Galeno, supo cumplirla con buen acierto, y de acuerdo con sus benéficos sentimientos de verdadero filántropo:

¡Descanse en paz el hombre humilde, á quien ayer estrechábamos su mano, de amigo sincero!

¡Consuelo y resignación, á su estimable familia!

NOTICIA HALAGÜEÑA.

Se susurra que dentro de poco tiempo serán puestos en libertad, algunos de los presos que no están muy complazidos en el atentado del 15 de Setiembre, del año que acaba de terminar. Haría bien *quien puede*, en aflojarles la tuerca á los que en realidad no sean muy acreedores á la llaresponsabilidad de los actos cometidos en la calle no de Mata Redonda, en la célebre fecha de nuestra emancipación política.

No se vaya á creer por esto que "El Faro" es amigo de prestar su luz á vías oscuras: únicamente se propone hacerse foco del sol de la justicia.

VOMITIVOS.

La verdad es un vomitivo para el que no le gusta, decía Pancho á Francisco, una vez que le quitaron el destino. A más de mi ineptitud, decía, en el puesto que ocupé, fui un mentiroso de capirote y nadie me creía el santo. Todo esto me sucedió por incrédulo y hereje contra la santa religión ramana. Hoy que creo en ella, ó mejor dicho, que soy un hipócrita, me encuentro gozando de las dichos que el cielo me dà. Basta chico, que tú seas fariseo, para que goces bien del mundo, mientras que aquel que cumple con la fiel religión de Cristo, siempre se le vá el tiro por detrás, ó lo que es lo mismo por la *culata*.

RECORTES.

Don Francisco de Paula de la B. es bastante práctico en los estudios de medicina; diz que tiene conocimientos en el arte médica, por espacio de cuatro años. Pues por lo visto, es bastante modesto don Francisco, probandolo así, que es empleado subalterno del departamento de Profilaxis Venérea.

¡Bravo el émulo de Charcot.

PERSECUSIÓN DE VAGOS.

Como es natural, la ley persigue la vagancia. Está bien, pero hay muchos empleaditos que se pavonean ganando el sueldo de valde, y durmiendo á pierna suelta. Esta sí que se llama vagancia, porque por un lado, le quitan el jugo á la nación y por el otro, dan mal ejemplo á los

empleados honrados, competentes y cumplidos. El Gobierno haría bien mandando hacer un directorio de todos los hijos de la dulce percha, para que les rebajase á cada uno, según el tiempo de trabajo que perdieren, una parte del sueldo, que tan cómodamente ganan y reciben cada fin de mes, é imponerles un arresto por añadidura en el manicomio, para moralización y buen provecho de tanto víctima del delirium tremens, y mamadores pancistas de la vaca nacional.

BARRIGUITAS.

AUTÉNTICO.

Es verdad que un capuchín
Se introdujo en un cercado
A comer cacao maní,
Reunido con un letrado.

Y después ¿no sabéis que hubo?
Que el fraile se metió á un cubo
A comerse un buen pescado.

Cantando se pasan ellos
En las plazas y el altar
Montados en sus camellos
Proclamando santidad.

PIRULÍ

FIESTAS EN SAN RAMÓN.

Parece que estuvieron muy lucidas las fiestas que tuvieron verificativo en la importante población que lleva este nombre. Los ramonenses gozaron de jolgorio debido á su carácter alegre y expansivo. Ellos son amigos del progreso, y sin vanidad alguna, pretenden y con razón, convertir en ciudad, la civilizada población que en tiempo del gobierno del General Guardia, fué centro de esplendor. Anhelamos con sinceridad, que el señor Presidente Iglesias, ahora que estuvo participando de esas buenas fiestas, se tome interés por el adelanto de ese pueblo, que con justicia merece ocupar la categoría de ciudad.

La Redacción.

RECETA PARA EL SERVILISMO.

Pimienta y comino
Chiles y mostaza:
Todo esto hecho maza,
Mezclando con vino
Y cianuro de potasa,
Se le aplica al muy.....canino,

De tanto ó que sientan plaza.

Farmácia infernal.

RECORTES.

Diz que la luz eléctrica no sirve ya
Y que un gobernador no renunciará
Esto jamás, jamás, se consentirá,
A no ser por casualidad.

Diz también que hay gran temor
De un terrible y gran temblor,
Que los unionistas desean verificar,
Para hacer de éste país, un triste muladar.

SEGÚN decires, ñor Alejo y ñor Antonio
contraerán matrimonio dentro de poco, en el
Teatro Nacional en construcción. El fraile que
los vá á casar es el padre Jiménez, célebre caza-
dor y amigo de todo el mundo. ¡Qué sea dicho-
sa la futura y querida pareja, son nuestros votos.

Por motivos que no se pueden explicar, no
salió á luz "El Farol," el sábado anterior.
Hoy se hace eco, de nuevo, sin pretensiones de
gala con el título de "El Faro." La fanfarronada
de éste periódico, consiste únicamente, en no ser
adulador ni veleidoso. No merece ser leído por
los eminentes periodistas y colaboradores de
gran ingenio, porque solo ellos tienen derecho
de alternar con lo mejor é infalible, hasta el infi-
nito. El remitidista que en la patriótica "Prensa
Libre," escribió contra "El Farol," debe tener el
corazón más voluminoso y suave, que la famosa
piedra de Aserri. Este remitidista, literato de gran
calibre, de ojos prominentes, boca espaciosa, y
de nariz más prolongada que el célebre puente
de Broklin, no es, sino un nuevo Marat, terrible
como el cóndor, capaz de levantar con su mortal
pico, al mundo entero. Siga adelante el crítico
severo de nuevo cuño, masticando con sus lar-
gos colmillos, la vida particular de los demás.

Sabemos que el Inspector Provincial Lic.
don Luis Loría, está elaborando un cuadro de
las maestras que han de funcionar en el presen-
te año escolar.

No conocemos la Ley de Educación Co-
mún, pero hemos oído decir, y es lo natural

pensar, que serán preferidos en los puestos más
ventajosos aquellos maestros que han obtenido
el mejor promedio de exámenes.

Sabemos también que el señor Loría es
enamorado del espíritu de la Ley, pero no sería
malo hacerle presente, que esperamos de su
acostumbrada *rectitud* adjudicará á cada aspi-
rante al Magisterio el lugar que se merece, des-
pejándose como es de suponer, de los malvados
compromisos sociales.

Si no, le ofrecemos dar
Una buena formulita
Para que en la ley escrita
Se pueda bien inspirar.

TEATRO

Hoy tendrá verificativo en Variedades, el
debut de la Sociedad lírico dramática "Echega-
ray" También tomará parte en ese espectáculo
el renombrado quinteto Celderón, que esperamos
dará mayor lucidez al acto. Esta sociedad de
jóvenes entusiastas por el divino arte de Talía, la
dirige el primer actor don Gabriel Carbonell. De-
seamos á la nueva empresa, éxito feliz en sus
trabajos.

Notamos que el Padre Birot y don Gusta-
vo Adolfo, ardorosos gallos de á pico en materia
bíblica, se han quedado zorritos, pues no han
vuelto á decir esta boca es mía.

Será que después de darse tanta espuela
han salido heridos y se alzan pelo?

Así vienen á parar
Esas divinas cuestiones
Más llenas de confusiones
Que de moluscos el mar.

REGENERACION DE COLOMBIA

Según las noticias que hemos visto, la cir-
cunvecina patria de Ricaurte se halla envuelta
en una terrible revolución, entre el partido cle-
rical, dueño del poder civil, y el noble partido
liberal, que hace próximamente diez años, viene
sufriendo el peso irresistible de la tiranía teocrá-
tica. Seguid adelante, valientes liberales colom-
bianos, hasta tomar la negra bandera tradicio-

nal, y hacerla desaparecer por medio de la civilización.

El martes último, á consecuencia de un ataque violento al corazón, murió en esta ciudad el Lic. don Vicente Sáenz, jefe honorable de una distinguida familia y miembro importante del Foro costarricense.

En la mañana del siguiente día tuvieron lugar las honras fúnebres que el Gobierno declaró. Acto oficial, y se le tributaron honores militares correspondientes al grado de General de Brigada.

Damos ferviente y sentido pésame á la aflicta familia del malogrado hombre público.

Saludamos respetuosamente á los colegas de la prensa, por ser mayores de edad saber y gobierno, deseándoles abundante cosecha de triunfos en el presente año.

Hemos oído decir que en los hoteles chinos dan á los pobres comensales, ratas fritas en vez de bisteks.

No es de extrañar semejantes fechorias en los hijos del Celeste Imperio, cuando hasta los mismos que aspiran á ser mandatarios, y después de sentarse en el solio, le dan muchas veces al pueblo gato por libre, con la diferencia de que aquí, es decir, en este caso, viene sucediendo á la inversa, que los chamarreados con la sustancia cambiada son los verdaderos chinos.

LA TIGRILLA

Cada día se hace más popular el conocido establecimiento de nuestro amigo don Rafael Muñoz, quien debe á su carácter jovial y condescendiente una numerosa clientela en la cual figura un batallón de muchachos alegres que van constantemente á saludarlo, tomando un corroborante amarguito, preparado á las mil maravillas, y á formar en la noche animosas conversaciones que no las tiene ni el mismo Club Valenzuela,

sólo que ambas tertulias difieren en que la una versa sobre asuntos democráticos y juegos inocentes de naipes, dominó, etc.; y la otra sobre juegos ingeniosos de agedrez y de política aris...tofánica.

Oh tigrillos!

Cabloteogramas

Pacheco 13.—Mis relacionesson buenas. *Mali-lla* no produce. La enseñanza progresa..... véanse mis disposiciones.

Ulloa 15.—No queda ni una casa de juego. Primer Comandante de Policía, *muy cumplido*; se vigila hasta él mismo.

Montealegre 5.—Estoy tranquilo. La Hacienda.....marcha; el Comercio..... se enriquece, y el Presidente pasea.

Como ven nuestros lectores,
Todo está á *pedir de boca*;
Pero la prensa, señores,
Tiene libertad tan poca
Que no cuenta los *primores*.

VARIEDADES.

HIMENEO

Sabemos que el señor Licdo don José Ramón Chavarría está en vísperas de juntar sus aspiraciones á las de una linda señorita de Santo Domingo.

Anticipamos al simpático abogado nuestras felicitaciones, deseándole una interminable luna miel.

Obito.—Murió en la semana pasada la madre de nuestro apreciable amigo don Gerardo Blanco, á quien deseamos mucha resignación en la desgracia ocurrida y acompañámole en su justo dolor.

TIP. LIBERAL.